
一份份精彩的提案，都是精心调研反复提炼形成的“金点子”，智慧碰撞，汇聚共识，助力重庆高质量发
展。1月22日下午，市政协六届二次会议举行第二次大会，16位委员的精彩发言聚焦加快生产性服务业发
展、积极推动民营企业参与西部陆海新通道建设以及大力推动长江经济带污染治理和生态保护更高质量筑牢

长江上游重要生态屏障等热点话题，为推动现代化新重庆建设展现更新气象、迈上更高台阶贡献政协智慧。
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市政协六届二次会议举行第二次大会，16位委员建言献策

推动现代化新重庆建设迈上更高台阶
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程志毅委员：
更高质量筑牢长江上游重要生

态屏障

重庆是长江上游生态屏障的最后一道关口，目
前，长江干流重庆段水质连续6年保持I类，出境断面
总磷浓度连续10年持续下降，754条河流共1.83万公
里河段全面禁捕，累计腾退收回、规范整改岸线153
公里，水土保持率提高至70.4%，一江碧水出巴渝的政
治承诺持续兑现。

通过调研发现，我市水环境质量改善成效尚不
稳固，程志毅委员代表环境资源界别建议，加快补齐
环境基础设施短板，积极争取将污水管网建设改造
纳入三峡后扶资金支持范围，创新投融资机制，多渠
道引入社会资本，加快推进城镇生活污水处理厂及
污水管网建设改造。强化用水总量强度双控，落实
工业、农业、城镇生活节水措施，推进区域重点领域
再生水循环利用。加快推进渝西水资源配置工程，
全力推动长征渠引水工程落实落地，实施一批水系
连通工程，着力推进水资源合理开发利用。持续开
展化肥农药减量增效行动，积极探索“畜禽养殖粪
污+有机肥+绿色有机农作物”循环生产模式。严守
生态保护红线，全面停止天然林商业性采伐，扎实推
进三峡库区腹心地带一体化保护和修复工程、“两江
四岸”岸线治理提升、危岩地灾治理攻坚、矿山生态
修复、小流域水土流失综合治理等任务。深入开展
消落区生态修复技术研究、保障消落区生态安全和
长江生物多样性安全，更高质量筑牢长江上游重要
生态屏障。

两会声音

孙红光委员代表农工党市委会发言，建议推动新
型储能产业崛起，打造高能级现代制造业集群。

周尚君委员代表九三学社市委会发言，建议加快
打造国家重要产业备份基地，助力重庆打造成国家重
要先进制造业中心。

陈弓委员代表台盟市委会发言，建议细化政策举措，加
大统筹协调力度，加强产业投资合作，持续优化营商环境。

付文升委员代表民盟市委会发言，建议优化农村
金融服务，以村级金融服务站建设促进数字金融服务
共享，加快乡村绿色金融服务创新。

杨作芳委员代表致公党市委会发言，建议加强排
水防涝韧性建设，进一步提升城市安全治理水平。

何建军委员代表市总工会发言，建议深化“五方联
动机制”建设，健全完善工作机制，着力推动数字赋能，
加强业务多跨协同。

石强桢委员代表体育界别发言，建议推进成渝地
区体育事业协同发展，共同打造世界赛事名城。

乔宏委员代表民革市委会发言，建议加快市域产
教联合体建设，创建全国职教改革示范区。

焦兴涛委员代表无党派发言，建议重塑美术发展新
优势，加快把我市打造为中国现当代美术中心第三极。

郎晓莉委员代表市妇联发言，建议优化教育宣传
方式，培育新婚育文化，营造家庭文明新风尚。

市政协委员钟远平则
建议务实完善委员联系界
别群众制度机制，更好实
现全过程人民民主。

新重庆-重庆晨报记
者 陈军

刘贤宁委员：
完善专精特新企业梯度培育

体系

专精特新中小企业是培育新质生产力、增强发
展新动能的重要基础。近年来我市已累计创建国家
专精特新“小巨人”企业288家、国家单项冠军企业
13家，市级专精特新企业3850家，涉及装备、电子、
汽车、化工、材料等多个行业。最新发布《重庆市优
质中小企业梯度培育管理实施细则》，从打造梯度培
育生态，加强部门协同和市区联动、完善培育机制、
加强指导和服务等方面，提出对优质中小企业开展
培育和扶持的相关政策，并已初见成效。

调研发现，我市对培育专精特新企业明确了总体
数量目标，但实现总体目标的梯度培育路径分解不够
详细。刘贤宁委员代表民进市委会发言，建议完善专
精特新企业梯度培育体系，细化梯度发展规划，完善
专精特新培育政策和服务，加快发展新质生产力。

洪敏委员：
打造“一站式”服务平台，

推动民营企业“抱团出海”

民营企业作为重要市场主体，在建设西部陆海新
通道中具有重要作用。当前，我市民营企业依托西部
陆海新通道“走出去”深度参与全球产业分工和合作，
是对外投资的生力军，涌现出如赛力斯、攀华集团、广
仁股份、神驰机电等一批民营企业，他们是重庆民营企
业参与西部陆海新通道建设的靓丽“名片”。

调研发现，民营企业参与西部陆海新通道建设还
存在一些堵点，如民营企业自身发展能力不足、通道
物流增值服务功能不足、金融支撑不足等，中小外贸
企业运用铁路提(运)单融资更加不易，融资难、融资
贵问题依然突出。洪敏委员代表市工商联建议，在市
级层面推动建立中介服务体系，支持中介组织机构

“走出去”，为民营企业提供全面便捷的服务。打造
“一站式”服务平台，推动民营企业“抱团出海”。引入
具有跨国供应链运作经验的国字号企业，打造重庆本
地的国际供应链服务企业，提升物流保供能力。加快
规划布局建设海外仓，携手越南、泰国、新加坡等国家
重点港口运营商，共建海外仓，提升货物集散能力和
综合服务水平。际商业银行，争取开发性、政策性金
融机构专项金融支持。

张珂委员：
打造青年城市IP，吸引更多

青年来重庆

今年的政府工作报告中明确要求，要“推进全市域
青年发展型城市建设”。目前，全市超额完成“我为青
年办实事”10项民生项目、25条重点任务，出台市、区
县两级青年发展标志性政策345个，纳入政府民生实
事、重大项目库项目614个，推动我市青年人口结构持
续优化、创新创造活力不断激发。但调研发现，我市青
年人口增长还存在三个方面短板：一是青年人口部分
指标下降明显；二是城市对青年的吸引力不足；三是促
进青年人口增长的政策有所欠缺。

张珂委员代表团市委和市青联建议，第一要打造
青年城市IP，吸引更多青年愿意来重庆。利用“留改拆
增”和“四增三减”契机，考虑青年需求、体现青春元素，
打造青年发展型园区、社区、街区，开发青春集市、青年
夜市等消费地标；第二，打造具有国际影响力的产业集
群，供给更多适合青年就业的岗位。扩展新职业容量
池，适应青年“兴趣爱好与工作机会兼顾”的择业需求，
开发AI语言模型训练师、应用系统开发工程师等新职
业；第三，丰富青年专属政策，激励更多青年留在重庆。

冯毅梅委员：
加快生产性服务业发展，奋

力跑出制造强市建设“加速度”

生产性服务业是全球产业竞争的重要战略制高
点，市政府工作报告要求“做强生产性服务业”，为我市
加快构建“33618”现代制造业集群体系、迭代升级制
造业产业结构、全力打造国家重要先进制造业中心明
确了工作重点。

对标构建“33618”现代制造业集群体系，今后工作
中还需要关注和重视我市生产性服务业发展中存在的
短板弱项，比如一些制造企业、政府部门对生产性服务
业的内涵、价值、发展路径存在认知偏差；部分制造业企
业对技术变革、市场变化反应不及时，缺乏专注打造核
心竞争力的意识，形成“大而全”“小而全”的企业形态，
使产业链向服务业增值部分的延伸受到抑制。冯毅梅
委员代表民建市委会建议，加快生产性服务业发展，通
过转变理念、强化引领，转换动能、强化规划，转型服务、
强化保障，优化产业生态，补齐发展短板，奋力跑出制造
强市建设“加速度”。
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